

**Manual de urgencias**

F Arcadio, A Moulay,  
M Boulos y A Lespine

Ed. Masson. 250 pp. Barcelona-México.  
1982.

Dentro de las dimensiones clásicas de los Manuales editados por Masson, se presenta éste dedicado a Urgencias. La obra, dirigida por el Dr. F. Arcadio, Jefe del Servicio Médico de Urgencias del Hospital Edouard-Herriot de Lyon, es el resultado de su propia experiencia, adquirida en el manejo diario de enfermos portadores de una patología que requiere un diagnóstico y tratamiento inmediato.

El objetivo perseguido por los autores es poder disponer de "un instrumento de trabajo que tuviera como finalidad presentar una síntesis de hechos clínicos y organización de responsabilidades ante estos enfermos". El libro responde con acierto a este enfoque. Los temas se abordan de modo práctico y esquemático, bajo una triple orientación: sintomatología, dificultades diagnósticas y conducta a seguir.

Desde un punto de vista científico se profundiza en la patología descrita, en lo que se refiere a su etiopatogenia: ese terreno —exponen los autores— pertenece a los especialistas. Tampoco pretende ser un manual exhaustivo de terapéutica de Urgencia; sin embargo, el diagnóstico y las orientaciones de cara al correcto tratamiento están concebidas bajo esquemas conceptuales actualizados que dan al libro su verdadero atractivo.

El manual está dividido en 30 capítulos, de los cuales 17 resumen la Traumatología de Urgencia, incluyendo los traumatismos craneales, del área ORL, torácicos y abdominales. Con esta estructura bien pudiera haberse titulado Manual de Traumatología de Urgencia o de Urgencias Quirúrgicas. El libro se completa con otros temas escogidos por su alta frecuencia de presentación en cualquier sala de urgencias de un gran hospital; entre ellos: urgencias abdominales pseudoquirúrgicas, retención urinaria, inhalación de cuerpo extraño, hemorragias genitales, crisis de excitación, etc.

Dos capítulos de enorme interés práctico cierran la obra: son los dedicados a comentar una serie de indicaciones sobre la redacción de recetas y elaboración de informes médicos. Se hacen algunas observaciones respecto a la incidencia médico-legal que representa la redacción de estos documentos.

En conjunto, el libro, fiel al estilo tradicional de la literatura científico-médica francesa —esquemático, sencillo y direc-

to—, logra un completo resumen de la patología que recibe un Servicio de Urgencias.

El valor de la obra, más que en el modo de efectuar el tratamiento, que resulta a veces incompleto, reside en el enfoque, cuidados iniciales y prioridades en el diagnóstico de estos enfermos. Al contrario que otros manuales de urgencias, éste hace especial énfasis en todas aquellas orientaciones y actitudes prácticas de tipo terapéutico que en numerosas ocasiones tienen tanto valor como el tratamiento específico en sí. Por estas circunstancias, es una obra útil para estudiantes, médicos jóvenes que comienzan su ejercicio en cualquier ámbito y cómo no, Residentes que atienden Servicios de Urgencias interdisciplinarios.

Por último, reseñar la reducida presentación de gráficos e iconografía, que, aunque acertada, ensombrece las posibilidades didácticas del manual. *C. Barrios Pitarque.*

**Anales de Medicina Interna (vol. I, n.º 1)**

C y S Ediciones, S. A. Diciembre 1983.

Acaba de salir al mundo de la Bibliografía Médica Internacional esta nueva revista mensual en la que figura como Director el Prof. José de Portugal Alvarez, Catedrático de Patología Médica, como Director Ejecutivo el Prof. Manuel Díaz Rubio y como Redactor Jefe el Dr. Candel Monserrate y tres en Comité de Honor de ocho profesores: Báguena Candela, Balcells Gorina, de Castro del Pozo, Gilsanz García, López García, Peláez Redondo, Schüller y el que esto firma, figura el Consejo Editorial con 16 ilustres maestros de la Medicina española y un amplio Comité Consultivo de casi setenta internistas de valiosa y descartada categoría distribuidos por las Universidades y los Centros hospitalarios de nuestro país.

En el editorial que firma el Prof. Portugal advierte las razones, tras una visión panorámica histórica, y por tanto los objetivos que se pretenden en tan importante y "jubilosa" empresa que lleva implícito una "incognita tendida hacia el futuro". Precisamente sobre ello —su futuro— quisieramos hacer algún breve comentario. En realidad esta nueva revista que tiene tan valiente y valioso capitán para bien de toda la medicina le deseamos y auguramos un indiscutible éxito.

Se trata de un reto ante la medicina mundial al buscar a través de la medici-

na interna —de fronteras tan poco definidas— un puesto entre tan elevado número de revistas y que siendo fuente de información para el internista y en general para el médico de habla hispana demuestre el nivel que han alcanzado, científica, teórica y clínicamente las escuelas hospitalarias, en el fondo todas más o menos directamente universitarias en el área castellano-parlante. Brindo con todas mis fuerzas por el éxito de esta empresa, de titanes, que encabeza tan excelente Profesor con sus colaboradores. Su éxito, que es el de todos, tendrá —estoy seguro— el noble aliento de la inmensa mayoría de los colegas hispánicos. Es mucho lo que nos jugamos. No está, como dijo nuestra Santa, el goce en poseer sino en merecer. Del esfuerzo individual —uno a uno— desde el consumado maestro al joven graduado, depende el logro de tan admirable y querida empresa. Terminemos felicitando a la Editorial (C y S) por la cuidadosa publicación; a los autores de este primer número ejemplo de la actual era publicitaria con trabajos concretos, bien realizados y apoyados en la estricta bibliografía; y a la dirección Profs. de Portugal y Díaz Rubio. *E. Ortiz de Landázuri.*

**Demografía sanitaria infantil**

A Arbelo Curbelo y  
A Arbelo López de Letona

Paz Montalvo. 611 pp. Madrid. 1980.

A. Arbelo Curbelo, persona conocida en los ambientes pediátricos y sanitarios, ha escrito junto con su hijo Arbelo López de Letona la 3.ª edición de su libro Demografía Sanitaria Infantil, con prólogo del Prof. Suárez Perdiguero.

Obra densa, de consulta, donde con un lenguaje claro y a la vez conciso, van desgranando cifra tras cifra la demografía sanitaria infantil española con comentarios siempre oportunos.

Como dice el Prof. Suárez en el prólogo, a los hombres se les conoce por sus obras, y a A. Arbelo, además de ser un estudioso de la Pediatría, ha sido y es un enamorado de la estadística.

Gracias a él, los pediatras y sanitarios españoles contamos hoy con una fuente de inapreciable valor para conocer la realidad de la sanidad infantil en nuestra patria.

Podemos observar a través de sus libros, la evolución de esta rama médica, con sus hitos más importantes y los logros recientes que han hecho disminuir la morbilidad y la mortalidad infantil.

Libro, pues, de consulta, imprescindible en la biblioteca de todo pediatra que tenga que manejar la demografía sanitaria infantil. *J. Villa.*